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生活中，你和孩

子斗智斗勇过吗？家

长绞尽脑汁想让孩子

听话、懂事，希望他

成为自己心目中“完美”

的孩子，但有的时候

并不如愿。父母之爱

子，则为之计深远。为

什么我们很爱孩子，

孩子却离我们越来越

远？

今日女报 /凤网全

媒体专栏《辣妈研习

院》全新升级。每周

一期，聚焦网络热点

亲子教育话题，特邀

亲子专家细致剖析孩

子的成长问题，缓解

育儿焦虑，助你用智

慧和爱陪伴孩子成长。

编者按

现在很多父母都知道好孩子是夸出来的，

对孩子应该以鼓励和表扬为主。于是，当孩

子成绩单不理想时，为保护孩子的自信心和积

极性，会习惯说“没事”“没关系”来安抚孩子。

这种说法虽然看似宽容，但实际上可能会产生

负面影响。

常常把“没关系”“不要紧”挂嘴边，在

心理学上就是一种“负面强化”作用，就是你

越是不愿孩子放心上，孩子可能越在意。非

但不能给孩子正确的鼓励，还会让孩子越学

越没自信，对学习和考试越抗拒。

首先，这句话对那种在学习上付出了勤劳

和努力的孩子来说，可能会让孩子觉得家长

对自己的成绩不够重视，从而感到被忽视或

不被认可。而对在学习上本来就比较“佛系”

的孩子，更感觉拿到“免死金牌”了，即使他

们没有取得好成绩，父母也不会太在意。这

可能会导致孩子们对自己的学业不够重视，甚

至会让他们觉得不需要为了学习而付出努力。

另一个重要的问题是，说“考不好没关系”

可能会忽视潜在的学习问题。当孩子在学校

表现不佳时，这可能是因为他们在某些学科或

领域上遇到了困难或挑战。如果我们不关注

这些问题，而只是用“没关系”的口号来回应，

那么孩子可能会错过解决问题的机会。

那么，如果我们不说“考不好没关系”，

应该说什么呢？我觉得可以问孩子三个问题。

第一个问题是“你对自己的成绩满意吗”。首先，

我们可以通过这个问题了解孩子对于这次成

绩的自我评价和态度。引导孩子合理分析进

步和失误。肯定该肯定的地方，批评该修正

的错误。其次，你可以问“你需要爸爸妈妈

提供什么帮助”。为孩子提供支持和资源，帮

助孩子们克服学习障碍。最后还可以问“通过

这次失败我们可以总结什么经验”。反思失败

的原因，并采取积极的行动来改进，争取在

下次考试中获得好成绩。

此外，家长可以引导孩子正确看待考试的

结果，告诉孩子考试的真正意义不在于分数，

而在于检测自己的学习情况和掌握知识的能

力。同时，家长也要告诉孩子，无论考试结

果如何，自己依然是父母爱和关注的对象。

孩子考砸了，为什么不能只对孩子说“没关系”

亲子专家  王建平博士 

家庭教育·咨询互动类栏目 辣妈研习院

# 考不好没关系？#

妈手记慧家庭教育·成长改变类栏目

你的孩子该怎样学习“董宇辉”
最近，董宇辉因为新东方内部的职场“宫斗”

之“小作文”事件再次成为热点，“爱辉心切”

的粉丝们为他发起的舆论风暴，席卷整个互联

网，直到老板俞敏洪为他升职加薪才算稍稍

平息了这场“众怒”。董宇辉的粉丝被称为“丈

母娘”，因为大部分是有一定年纪和购买消费

力的妈妈。

为什么这么多“丈母娘”喜欢董宇辉呢？看

长相，董宇辉说不上好看，毕竟连他都调侃自

己像“兵马俑”，身高也不高，出身农村，这些

硬性条件可能都没有达到挑选女婿的标准，为

什么他还能成为大众偶像，你的孩子有可能成

为下一个“董宇辉”吗？

 

1出身励志招人心疼

董宇辉的人生经历就特别招人心疼。他

出身陕西普通农村家庭，上有一个姐姐，下有

一个弟弟。因为家里不富裕，姐姐初中毕业后

就主动放弃了升学，把读书的机会让给了弟弟董

宇辉。董宇辉曾在直播间说，姐姐的牺牲让他

倍加珍惜来之不易的学习机会，这也成为他自

强不息的最大动力。

他小学并没有学过英语，第一次正式学习是

在初中，因此第一次考试还考了班里倒数第一。

为了奋起直追，他通过课本和试卷反复钻研，

把单词写在手背上，分秒必争地背诵，仅用一

年时间就变成英语全年级第一。中考时，他以

全班第二名考入了当地最好的高中。

在大学期间，他更是不断磨砺自己。除了刻

苦学习，其余时间还想办法兼职减轻家里的负

担。经老师介绍，他靠着英语做兼职，当导游

接待外宾，一年讲解了17次兵马俑。大学毕业

后，他入职新东方，2016 年，23 岁的他成为了

新东方西安最年轻的“教研主管”。

勤奋、努力、懂事，自强不息实现了人生的

逆袭，这不就是妈妈们最喜欢的那个“别人家

的孩子”吗？

2始于才华，终于人品

 励志的人生经历之外，真正让董宇辉熠

熠生辉的是他出口成章的知识储备和妙语连珠

的才华。他在直播间不按常理卖货时即兴发挥

的“脱口秀”，被很多家长下载收藏给孩子欣赏

和阅读。

比如，一战封神的“卖大米”视频，他从

宇宙星河说到人体分子学。他说：比如我们身

体70% 都是水，组成水的氢来自于大爆炸，比

如说我们所吃的米面其实本质上都是碳，碳来

自于恒星内部的核聚变，比如说我们身体里有

铁元素，取出来可以是一根 7厘米长的钉子。

所以从这个角度去说，我们与岩石无异，我们

与花草树木无异，我们与飞禽走兽也并无二异，

因此人要亲近自然，大山大川才能让人内心平

静……短短几分钟的演说里，包含了历史、天

体物理、生物科学等多学科知识，展现出强大

的知识储备能量。

在卖《DK 博物大百科》时，他雄浑有力的

排比句：我们无法真正去踏上每一片土地，无

法牵孩子的手去看每一处风景，无法听每一个

诗人讲他们的故事，无法听每个科学家讲他的

发现，我们的生命太短暂了，没有办法去体会这

一切，但请记得，你一定可以找到一个无所事

事的下午，就像你好多年前放学后无所事事的下

午一样，陪着孩子翻着一本书，聊一些童年成

长的故事。

在卖《藏在地图里的中国历史》的时候，他

直指灵魂问心的“鸡汤”：我们也在努力地活着，

有贷款、有房租、有压力、有爱的人，有脆弱

的感情。有没考上研究生还没有找到工作在家

里焦急的孩子，有期望在大城市打拼的孩子能

回来看看自己的老人，有孩子尿床哭醒了自己收

拾完一切坐在客厅里想喝一杯水冷静冷静的母

亲，有半夜开着车在路上的中年人……

网友们动情评价：“语言从他嘴里说出来，

就像镀上了金身。”

亚里士多德在几千年前就说了，人在本性

上都想求知，跟任何物质利益和外在目的无关。

董宇辉让我们在直播间，以意想不到的方式，

重新看到了这一点。我们喜欢董宇辉，也许因为

他是我们内心深处的纯真和求知欲的投射，也

让我们重新看到了知识的魅力。

 

3阅读积聚力量

是知识成就了现在的董宇辉，也是董宇

辉让我们看到了，一个真正有魅力的灵魂，从

来和帅气无关。

董宇辉无论在什么场合演讲，都会说到阅

读对他人生的重要影响。

他从小就喜欢阅读。在他的记忆里，只

要他在家中写作业，父母从不会在家里看电

视。要么出去干活，要么也在旁边一起安安

静静地看书。父亲喜爱读书，从不限题材内

容，就连《苹果树的种植技巧》也能看得津

津有味。外出走亲戚时，父亲带回家的伴手

礼也是不同的杂志和报纸。和父亲一样，董

宇辉也爱上了看书，从书籍中汲取力量，就

算在工作后，他也从没停下阅读。他现在的

金句频出，所依靠的都是庞大阅读量的积累。

关于如何更好地阅读，他还分享过自己的阅

读四步法：第一步，在书上勾圈点画，找出

有感觉的地方，进行记录；第二步，养成做

笔记的习惯；第三步，将碎片化的知识串联，

练习有框架有条理的讲给别人听；第四步，

融入自己的语言风格，形成自己的表达特色。

董宇辉说：“书不能让你解决现实生活中的

问题，但书总能让你想清楚现实中的一些问题。”

董宇辉的经历，对于孩子来说，无疑是一

个很好的自我教育机会。

是金子总会发光，用阅读积聚力量，脚踏

实地自强不息，终有一天，他（她）也会是下一

个“董宇辉”。

临近期末，孩子们将迎来一学期中最重要

的考试。对于孩子的考试成绩，家长自然都很

重视的，考得好，如何夸？考得不好，又要如

何鼓励？这非常考验家长的智慧。如果沟通不

得法，甚至有可能起到反作用。比如，面对孩

子考得不理想的成绩，很多家长为了不给孩子

增加压力，就说：“考不好没关系，我们下次

再争取考好一点”。父母用意虽好，但孩子听

起来完全不是一回事。
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“我是在育儿路上

一路 孜 孜以求的

职场妈妈。”

小清


